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人生跑得快，不如跑得對

本校在 3月 30 日有幸邀請臧聲遠先生蒞校演講，與高二學生暢談目前台灣產業與就業趨

勢以及生涯選擇。 

★臧聲逺先生小檔案 

臧聲遠先生，現任 Career 就業

情報(股)有限公司媒體事業群總

監，Career 職場情報誌總先編輯，

歷任自立早報國際組召集人，遠見

雜誌主編，青輔會大專生就業力教

育諮詢委員，在各級學校及政府機

構應邀演講超過 600 場，主題涵蓋

青年就業、職場競爭力、生涯規劃、

大學科系選擇等，曾獲第三屆與第四屆兩岸暨大陸報導獎的雜誌類首獎，著有《深入中國》。

◎  聽完這場演講，我對更多的職業和科系有了更多的了解，也讓我對未來有更多的思考方

向。像是講師提及的護理系是我目前升學的目標，分析了未來醫療方面的出路與趨勢，讓我

更加堅定信念踏上護理系這條

路。這場演講是我參與最安靜

也最有深度、內涵的。整場同

學們都全神貫注的聆聽，是場

很棒且受益良多的講座。 

◎  人的興趣會變，尤其是僅

僅十幾歲的我們更是處於還未

定型的可塑期，所以我們不能

只依著我們的興趣來選擇未來

的道路，我們還要觀察並判斷未來的趨勢，考慮家庭經濟和自身的特質、天賦來選擇一條對

我們來說正確的道路。 

◎  我覺得臧聲遠先生今天的演講比起以往聽過的講座都來的有內涵許多，精準的分析自然

組和社會組以後該如何選取對自己最有利的科系，也為我們講解了目前就業趨勢和市場導

向，使在座的每位同學能更加明瞭未來市場的變化，掌握國際趨勢。所講的每字每句都切中

重點、一針見血，但卻是最真實的體悟，今天有幸能聽到如此有意義的演講，讓我耳目一新，

獲益良多。 

◎  聽完了講師的升學演講，講師整理了社會組和自然組的一些未來出路，也說明一些科系

的未來趨勢，讓我們了解到哪些人比較適合哪些科系，而且這些科系的未來發展好壞和需注

意事項都為我們說明的非常清楚，所以我覺得這場演講給我很多的忠告和建議，並且我藉由

這兩個小時，更充分的對未來的升學問題有更明確的選擇與了解。

◎  透過這場演講，我更清楚自己對於升學的方向與未來產業的發展，對於自然組和社會組

的科系選擇也有更進一步的了解，知道自己的優勢所在，才能夠選擇最適合自己的科系，隨

著科技的日新月異，許多人力都被機器人取代，如何讓自己不在競爭的社會中淘汱，是我們

必須面對的問題，選擇自己真正喜歡的科系也是我們要去思考的。 

◎  我覺得聽完這

場演講收獲很大。

演講的那位教授把

各個科系分析的很

透徹，並且講出影

響學生選擇科系的

四大因素，把各個

因素逐一說明清

楚。我覺得最重要

的一個因素是興

趣，因為不管做什

麼工作，有興趣才

會全心全意的投入它。我以後要依照自己的興趣選科系，雖然我還在摸索中，但我相信只要

多嘗試不同的事就可以找到目標。 

◎  我覺得臧聲遠先生今天的演講比起以往聽過的講座都來的有內涵許多，精準的分析自然

組和社會組以後該如何選取對自己最有利的科系，也為我們講解了目前就業趨勢和市場導

向，使在座的每位同學能更加明瞭未來市場的變化，掌握國際趨勢。所講的每字每句都切中
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要點、一針見血，但卻是最真實的體悟，今天有幸能聽到如此有意義的演講，讓我耳目一新，

獲益良多。 

◎  這一次的講座讓

我更加了解不同科系未來

的就業發展，也使我更清

楚選科系時要將什麼因素

納入考量，令我獲益良

多。此外，我也知道了高

中生涯不能只在意課業，

要多參加活動並拍下照片

證明，這樣大學申請時備

審資料才會比較豐富，讓

我有機會能勝過學測成績

比我高的人。最後的提問時間解決了我對於某些科系的疑問，整體而言，這次講座十分有助

於我未來對科系的選擇。

◎  人的思想是隨時隨地在改變，市場中所需的人才也隨著局勢改變，所以不要太早下定論，

慢慢探索，不只是因為興趣，也要考慮到自己的性格特質、產業以及就業趨勢多個面向，選

出適合自己的科系，不求快寧願慢一點，但是是對的，免得發生隨便選到自己不喜歡，又重

新選擇的冏境，不要像兔子一樣，跑得很快，到了卻發現跑錯了地方，這時不但錯了，反而

要花更多的時問，回到對的地方。 

◎  聽完演講後，讓我更清楚的了解現在社會的產業對人才的需求，也讓我理解到未來可能

比較熱門的科系。自己也清楚自己未來要怎走，做什麼樣性質的工作。老師也一一告訴我們

備審資料要如何去準備，細心的介紹大學裡的各種學院，理工商等謝多學系。最後老師與我

們的 Q&A 時間，老師親自解說我們有疑惑的職業和科系，雖然沒有全部讀完，但是這次的演

講讓我獲益良多。希然時間可以再久一點，讓我們能更加了解未來。 

◎  這場演講的講師跟我們分享他在台灣就業市場的長期調查與分析，告訴我們不同的科

系，它在未來就業市場的出路和整個趨勢，我們應該怎麼做，才能增強自己的競爭力。他還

有提醒我們，在填志願時，要顧及自己的能力和興趣，才不會大學四年讀得很辛苦，謝謝今

天的講師，讓我受益良多。 

◎  透過臧老師為我們解說，讓我了解各行各業以及各科系的發展，也讓我開始思考未來要

如何規畫，讀什麼科會有什麼科系，待遇佳不佳，這都要開始去了解。原本的我還茫然不知，

但聽了這場講座之後，讓我有了一點頭緒，雖然選科系的日子也不久了，但願在這幾個月內

我能立定志向。 

◎  將近二個多小時的細心聆聽，我瞭解到我們這一代即將面對到的未來，趨勢如何的演變，

未來應該要如何的選擇才能使自己得到最大的利益，教授打破我們思想中舊有的觀念，灌輸

我們新的想法，不讓我們沉溺在舊有的浪潮中。如果還有時間，我很樂意繼續聽取他的意見，

多多舉辦類似這樣的講座。 

◎  我們要考慮外在因素及內在因素，而外在因素包含產業與就業趨勢及家庭的經濟狀況，

內容因素包含興趣和性格特質，應該想想未來社會是需要哪方面的人力資源，看看自己的興

趣，老天爺是否會給你一碗飯吃，如果不會，就該另外想想其他方面了。選科系也該看看自

己的成績，選自己最擅長的科目去發展是最好的，不要去選一個自己不能夠掌握，對付的科

系，到頭來又要回到原點重新出發，所以人生跑得快不如跑得對。 

◎  臧聲遠

老師讓我知

道關於未來

職業的發展

趨勢，原本我

有考慮要讀

設計類，可是

他說設計系

目前已經飽

合，因此設計

系就從我的

未來清單上

劃掉。他還說

社會組在未來的職業選擇裡不一定與你選的系有關係，可能你是在進入職場後才邊學邊做，

這句話讓我對於選系又有不一樣的看法，也許我上大學可以選擇自己有興趣的系，未來工作

再找適合自己的。臧聲遠先生的講座讓我不再對選系那麼茫然，他讓大家對選對系有一個明

確方向的指示，經過這堂課，我受益良多。 

臧聲遠先生演講講綱，請上輔導室-生涯輔導網頁查詢 

     逆境給人寶貴的磨練機會。 只有經得起環境考驗的人， 才能算是真正的強者。 自古以來的偉

人， 大多是抱著不屈不撓的精神， 從逆境中掙扎奮鬥過來的。 ——松下幸之助


